

Gabrielle Nanchen

Autor(en): **Châtel, Véronique / Nanchen, Gabrielle**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Généralions**

Band (Jahr): - **(2019)**

Heft 115

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-906189>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Gabrielle Nanchen

« Si ma petite-fille me demande où je serai après ma mort, je lui répondrai dans les cerisiers en fleur. »

Pensez-vous au jour où vous ne serez plus là ?

Oui, souvent. Difficile de faire autrement avec tous les amis qui disparaissent autour de moi. Et tous les enterrements auxquels j'assiste. Il m'arrive de penser à ma mort dans des moments de jubilation intense, devant la contemplation d'un paysage qui m'émeut. J'aimerais alors que ce bonheur de l'instant présent ne s'arrête jamais et il me plaît d'imaginer que la mort permette cela. Je me dis qu'il n'est pas possible que ce qui viendra après la mort soit quelque chose de triste.

Qu'est-ce qui vous fait penser à la mort: une situation, une musique ?

Quand j'éprouve du découragement parce que la vie accumule les épreuves, il m'arrive de penser que cela ne durera pas toujours. Et c'est un soulagement. Je ne suis pas traversée par des idées suicidaires, mais tout compte fait, je suis contente de ne pas être immortelle.

Où serez-vous quand vous ne serez plus là ?

Si ma petite-fille me pose la question, je lui dirai : dans les cerisiers en fleur ou dans les mélèzes dorés de l'automne ou dans le ciel étoilé ou dans un beau paysage de neige ou dans une petite vague qui vient mourir à tes pieds. En un mot, dans tous les moments de la vie où l'on est saisi par la beauté et la grandeur de la nature.

Vous préparez-vous à la mort ?

Je m'y préparerais davantage si je vivais seule. Je choiserais de quitter notre village de montagne et notre maison qui est assez grande avec un jardin qui nécessite beaucoup d'entretien et j'irais dans un appartement plus petit en ville où on n'a pas besoin d'une voiture pour



76 ans, Valaisanne, ancienne conseillère nationale, écrivaine et grand-mère de trois petits-enfants. Dernier livre paru: *Le goût des autres*, Éditions Saint-Augustin.

Elle est la première invitée de cette nouvelle chronique mensuelle consacrée à l'au-delà.

se déplacer. Mais il se trouve que mon mari se sent moins vieillir que moi. Il ne rechigne pas à déblayer la neige devant la maison ! Je pense aussi à ce qu'il adviendra de notre maison après notre décès. Je voudrais éviter tout conflit entre nos trois enfants. Une notaire nous aide à régler nos problèmes de succession.

Votre premier contact avec la mort, vous en souvenez-vous ?

Mon premier contact avec la mort m'a laissé un souvenir horrible. Un jour — j'avais alors 10 ans — j'ai appris de la bouche de ma mère que l'oncle que j'aimais beaucoup, était mort dans un accident, écrasé par un camion. Ma mère n'en a pas dit plus. Pour nous protéger, nous, les enfants, n'avons pas été conviés à l'enterrement. Par la suite,

j'ai fantasmé longtemps sur la mort de cet oncle, des images pleines de sang et d'os broyés.

Bien des années plus tard, une mort m'a réconciliée avec la mort. La première de mes petits-enfants, longuement désirée, est décédée in utero. Ma fille a dû accoucher « normalement » de son bébé mort-né. Quand j'ai été la voir à la maternité, peu de temps après, j'ai pris la petite dans mes bras. Une enfant très belle au teint mat et aux cheveux abondants. Elle était encore tiède et d'une douceur incroyable. Je l'ai bercée longuement. Malgré mes larmes, une grande paix m'a envahie. J'ai compris que c'était un petit ange que je berçais. J'étais en train d'accomplir un acte sacré.

Comment imaginez-vous vos obsèques ? Vous êtes plutôt urne bio, répartition des cendres ou enterrement ?

Ma famille organisera certainement une cérémonie à l'église de ma paroisse. J'aimerais qu'on y entende à un certain moment le deuxième mouvement du *Concerto pour clarinette* de Mozart. Je fais partie d'une chorale et j'imagine que mes camarades viendront chanter des chants qui me plaisent. Ensuite, je voudrais être incinérée. Mes cendres ? Elles iront où le voudront ceux qui me survivront.

C'est quoi l'au-delà pour vous ?

Cela ne ressemble pas à un Paradis avec un bon Dieu assis sur un nuage : c'est l'achèvement du voyage. Pour autant, ce voyage ne s'arrêtera pas le jour où l'on m'aura incinérée. Pour moi, c'est l'état de joie. La joie qui est fugitive dans la vie mais qui doit être éternelle là-bas.

PROPOS RECUEILLIS PAR
VÉRONIQUE CHÂTEL